
296.39 亿元票房、8.3 亿观影人次，2014

年中国电影票房和观影人次增幅双双超过

30%。这样的成绩中一定有你我的贡献。

回首过去一年，一个实在的感受是，看

电影更方便了。灵活多样的购票方式，在互

联网的推动下实现了随心所欲。在线购票

选座，成了观影新入口。统计显示，国庆档

期在线售票的份额超过了总票房的 2/3。根

据最新的数据预测，2014 年全国在线售票的

比例将达到全年票房的 40%，2015 年开通在

线选座功能的影院数量将达到国内影院总

数的 60%以上。无论已有的市场份额，还是

未来的增长势头，互联网都已经并将继续改

变着中国电影票房销售格局。

与影院购票相比，在线购票的优势在于

时间成本与经济成本的双重节约。在线购

票选座，无需再花费时间排队等待，也不必

担心热门影片一票难求，可以节约不少时

间；票价的实惠，网站和客户端提供的各种

折扣、套票等等，大多比柜台直接购买更划

算。实际体验也不复杂，操作起来简便易

行：完成选择影片、选定座位、网络支付以

后，只需要在影院的终端上输入相关代码即

可打印影票，基本不需要排队等待。比如，

在北京，3D 版的《智取威虎山》全价 120 元，

在影院现场购票最大的折扣是半价，还被限

定时间和场次。在线购票选座却可以得到

从 19.9 元到 25 元、30 多元、40 多元不等的实

惠票价，小情侣约会或者呼朋引伴同去观影

的话，节约效果就相当可观了。

观影便捷了，选择却成了难题。2014 年

国庆档有十几部新片面世，随后的贺岁档更

是吸引了 40 部新片扎堆上映，可谓眼花缭

乱；与此形成矛盾的是，人们的观影时间是

有限的，总要有所取舍。如何让自己的消费

行为物有所值？

大导演、大明星、大制作的“三大”组合，

最吸引眼球，却并非必看保证。比如《无极》

和《十面埋伏》，就是典型的“三大”影片，观

众看到的却是雷人雷剧雷表演。两位导演

拍出了惊艳的佳作《霸王别姬》和《活着》，也

拿来了这两部高调宣发的烂片。这样的观

影，就是交学费。观影有风险，选择需谨慎。

学费交得多了，就如同久病成医一样，

有了一些经验。所谓经验，不过是个概率问

题。见得多了，就不容易轻信了。听得多

了，也就有自己的判断了。

再 看 大 片 ，通 常 会 在 上 映 一 周 以 后 。

这时候，票房正常了，口碑出来了，评分也

基本靠谱了。据此经验，吃亏上当的比例

大大降低。

至于媒体报道和影评，是参考指标，却

也泥沙俱下、暗藏玄机。一些噱头十足的电

影，却从开始就露出了外强中干的蛛丝马

迹。比如，如果娱记在报道回避了对电影的

直接评价，而把重点放在了电影的花边新

闻、导演的个人生活上，这种情况就比较可

疑，通常是隐藏了这样一句潜台词：电影本

身乏善可陈。娱记是娱乐产业的一分子，直

接批评吧得罪人，表扬吧违心，又不能漏掉

新闻，那就说说导演说说演员吧。

面对那些评论两极分化，更需要多一分

冷静。赞美派习惯说，你没看懂，所以感觉

不到影片的好；批评派会说，我都不知道电

影想说什么，当然不会给好评。看似矛盾，

分辨起来也不难。如果赞美派的赞美诗你

没看明白，或者与你的审美口味相去甚远，

这样的电影不看不遗憾。如果批评派的文

章写得清晰有理，那么，听人劝吃饱饭，不看

就是。

这只是经验之谈，也只是一家之言。琳

琅满目的电影市场里，到底看什么？这是个

问题。也许，还是个商机。

比如评分，现在还是个笼统的烟雾阵。

一千个人心中有一千个哈姆雷特，年轻、阅

历、偏好不同，对影片的评价也会不同。影

评人的信息，阅读者却并不知道，只有对电

影社区人群气质的粗略区别，比如豆瓣代表

文艺青年口味、时光代表一般影迷口味，等

等。比起电影，订房网站就成熟得多了。比

如，住客的评价会按照单身、夫妻、亲子、商

务等不同情况分类，不同的身份对酒店的选

择和要求不同，这样细分的评价就可以给住

客提供更有针对性的参考。

电 影 这 个 富 矿 ，还 有 很 多 东 西 值 得

挖掘。

看电影，怎么看看电影，怎么看
电影这个富矿，还有很多东西值得挖掘电影这个富矿，还有很多东西值得挖掘

□ 姜 范

西安凤城医院医生“手术室自拍事件”

引起社会广泛关注，各种评论纷至沓来。

根据心理学选择性知觉的说法，人们在评

判客观事物时常常会依据自身内部因素及

外部环境的影响来进行，因而带有相当程

度的主观性，不一定能准确。因此，人们在

作出某种重要判断时，一定要问自己，看问

题是否受到人格、价值观、动机、态度、情绪

的驱使？是否夹杂了自身的期望、兴趣、经

验？是否收集到足够的信息？是否了解事

情的真相？是否受到外界的干扰？只有认

真思考了这些问题，才有可能全面、客观、

公正地对新的现象作出判断。

这次医生“手术室自拍事件”的真相是

什么？真相是：患者腿部严重受伤，在就诊

过的其他医院只能截肢处理的情况下，西安

凤城医院收治了这位病友。当时手术难度

很高，手术从早上 10 点进行到下午 5 点半，

医护人员们没吃没喝做完手术，终于为患者

保住了左腿。而手术室即将搬迁，这间手术

室的最后一台手术取得圆满结果非常有纪

念意义。所以患者打完石膏即将出手术室

时，大家就一同拍照留念，为患者庆祝，为手

术室留念，为自己的努力和成功自豪。

之所以成为一个事件，是后来一名医

生把照片发在自己的微信朋友圈里，而一

位“微信好友”将照片上传至微博，并配上

评论：“难怪医患关系这么紧张⋯”。随后，

媒体官方微博根据网友爆料进行了报道。

看到这些报道，众多网友本能的第一反应

是，医生不顾病人安危，摆 POS 玩自拍，实

在是有失职业操守，一时间舆论大哗。此

后，西安市卫生局迅速通报了此事的调查

处理结果，医生自拍所在医院被处以多项

行政处罚，包括对常务副院长记过处分、留

职察看一年，分管副院长免职等决定。

当然，严格说来，正常手术时在手术室

是不能拍照的。可是第一个从朋友圈里看

到照片发到微博的人，如果对医生是正面

的态度，如果认真地问了上述问题，可能就

不会主观地加上那句“难怪医患关系这么

紧张⋯”的评论，从而客观上起到了“医患

关系紧张的原因主要在于医生”的作用。

媒体官微看到这篇微博后也该问问自

己上述问题吧？发声前做了深入的实地访

谈吗？了解事情的原委吗？是否也有借关

心、同情病人的道德高地来增加点击率？

卫生主管部门更应该问问自己上述问

题，并且还要问问自己遵守规则了吗？有

没有越位？这么快就作出这么严重的处

罚，到医院做过认真的调查研究吗？据说

是经过调查，那人们就想问，是否调查了当

事的医护人员？是否调查了患者？这么快

的处理，有没有面对舆情推卸责任、危机公

关的嫌疑？

由此可以看出，上面三个环节很难称

得上职业和理性。如果能对他人有最起码

的尊重，对医生有最起码的正面态度，可能

也不会如此行事从而引起舆论大哗。

在这次医生自拍事件的报道中，从开

始的一边倒批评医生，到同情医生的舆论

变成主流，使得这场风波慢慢平静，媒体、

网友“主流观点”的变化和逆转，得益于后

来媒体的职业：不是根据自己的态度和期

望等等内部因素，不是道听途说，断章取

义，而是用理性的视角，实地调研，多方求

证，采访当事人，了解事情的真相，然后公

正、客观地对事件进行完整还原。正是因

为后来媒体还原了整个事件后，网友们才

知道这张合影的真实背景。后来的媒体采

访过患者，患者表示，当时他在手术台上，

医生拍照他也知道，他力挺医生们：“医生

辛苦那么久保住了我的腿，想不通大家为

何要批评他们。”

这给人们很大的启示：在目前医患关

系特殊的背景下，是否也该客观、公正报道

医护人员的情况？客观地定位医患关系？

不能否认，确实有一部分医院，片面追

求盈利，确有个别医生，职业素质不高，但

这不是主流。回忆一下非典时期，医护人

员不顾个人安危，工作在抗击非典的第一

线上。看看上海外滩踩踏事件发生后，医

护人员得到消息后的第一反应是迅速赶往

医院参加救治伤员的工作。很多优秀的医

务工作者，默默地奉献，公众又了解多少？

现实生活中什么工种比医生劳动强度

大、风险大？儿童医院的医生一上午需要

看多少病人？有喝水、上厕所的时间吗？

手术台上，一站就是几个小时，有的甚至达

到数十小时。全神贯注，高体力、高度紧张

的工作，正常人来站站试试？医生加班多，

风险高，责任大，还要背负骂名。

上述内容，只是医护人员真实情况、医

患关系原因的一小部分。相信即使只了解

了这一小部分，发第一条微博的那位朋友

看到照片后的第一反应，可能就是“成功后

的喜悦”，那该多好！我们期待。

海峡有隔阻，不阻云

彩飞

□ 秋 实

别给眼镜“着色”

□ 郝旭光 李白玉

如果对医生有最起码的正

面态度，可能也不会如此行事,

从而引起舆论大哗

如果对医生有最起码的正

面态度，可能也不会如此行事,

从而引起舆论大哗

24 岁的陈涛经过成都锦阳商厦时，被一只

马克杯砸中头部，落下 8 级伤残。法院判决锦

阳商厦 124 户商家共同承担其费用。但至今被

告商家中仍有 98 户尚未履行。窃认为，商厦发

生高空坠物事件，大业主和物业公司都难辞其

咎，在找不到加害人的情况下，理应承担主要责

任。让他们承担赔偿责任，有助于督促其认真

排查线索，找出真正的加害人；其次，对其他物

业、房企来说，这么判也能让他们更重视高楼大

厦的日常管理，预防高空坠物事件的发生。

高空坠物不应连坐

车行至汶川。

从成都出发，目的地越来越近，每穿过

一个隧道，天空的颜色就淡一些，透过的光

线就多一些，远处的山脉就青一些；把最后

一个隧道甩在身后的那刻，最后一层面纱终

被揭开，大片的连绵的俏丽的山撞入视线，

天空澄澈，白云团团，我们由严冬进入春天。

云朵勾出记忆。6 年前，汶川因一场灾

难成为人们的牵挂时，我正身处甘肃陇南。

站在滑坡的山石上抬头望天，队列状的鱼鳞

云伸向无垠的远方，衬托出天空的辽阔，让

人对自然心生敬畏。坊间称其“地震云”，其

实只是透光的高积云。就好比寄托美好寓

意的七彩祥云，实际上缘于阳光透过云内冰

晶时被折射、光谱被分离。

你分析云的构造，云重构你的心情。高

天淡云之下，一切终将消弭，流淌的岷江旁，

是人们重建的故乡。

云朵构成阅历、也成为寄托。女诗人

说，你是四月早天里的云烟，黄昏吹着风的

软，星子在无意中闪，细雨点洒在花前；痴男

怨女唱，风中有朵雨做的云；李贺滞留崇义

里时作，家山远千里，云脚天东头；沈从文在

《湘西散记》里写道，我行过许多地方的桥，

看过许多次数的云，喝过许多种类的酒，却

只爱过一个正当最好年龄的人。

同顶一片天，故乡的风和故乡的云终究

是不一样。

一名成长在山西大寨的同事告诉我，在

他的童年时期，工业文明的浪潮悄然濡湿了

小山村，他和村里的孩子争先恐后地追着汽

车跑，竞相闻着尾气的味道，觉得充满芳

香。我比他小十岁，在我的少年时代，追逐

的对象换成了飞机。当有飞机拖着尾音划

过南方小县城的天空时，我们会为那气流营

造出的独特云彩而欢呼雀跃。

天边飘过故乡的云，召唤的不仅是台湾

歌手费翔，还有女作家萧红。

那是东北边陲的小镇，吃过饭的傍晚。

霞光照得小孩子的脸红红的。大白狗变成

了红的了。红公鸡变成金的了。黑母鸡变

成紫檀色的了。喂猪的老头儿在墙根儿靠

着，笑盈盈地看着他的两头小白猪变成小金

猪了。他刚想说：“你们也变了⋯⋯”旁边走

来一个乘凉的人，对他说：“您老人家必要高

寿，您老是金胡子了。”

1940 年，女作家将自己对故乡的回忆

和眷恋，写进了《呼兰河传》，这一片段收

录进小学语文课本，成了我们熟知的《火

烧云》。

2011 年，杭州铜雕大师朱炳仁带着自己

的《云彩》赴台湾拜访余光中：你是汪伦/我

是李白/知我深浅/懂你甘甜/西湖潭印月/

日月湖印潭/你我同是/天上一抱云彩。

彼时，距离余光中的《乡愁》发表已近 40

年。以《云彩》答《乡愁》，是 40 年后的遥相

应和。你剪我裁，一抹天边的云彩，化解了

缠绵的乡愁。

余光中在朱炳仁的诗上批注：两岸交流

日，乡愁自解时；海峡有隔阻，不阻云彩飞。

当气象成为意象，云朵之下，皆是故乡。

云朵之下，皆是故乡

□ 陈 颐

年轻创业者，最重要的是

忍得住孤独

大清早上班，接到一个声音有点陌生的

电话。可能因为做广播多年的缘故，对于声

音有着一种异乎寻常的喜好判断。那边的

声音威严中带着关切，就像失散多年的朋友

打来的越洋电话互诉衷肠。

“小贺呀，我是你的老领导呀，你今天下

午到我办公室来一趟。”

老领导，您是？

我心头不禁涌起热浪，老领导！这么关

心我。可是，脑子里迅速飞过这些年的老领

导，没有这么好听声音的人呀。

哎呀，抱歉，请问您到底是哪位领导？

“ 什 么 ，小 贺 ，你 不 知 道 我 是 那 个 领

导，你这是怎么啦，我是老领导呀，你再好

好想想。”

我忽然想起，最近朋友提及的骗局，于

是愤怒地回骂：你个臭骗子。

话音未落，那边标准的普通话变成了南

方口音，声音夹带着刀枪棍棒飞过来。

这是今天第三次接到类似电话，还好，有

经验，没上当。但是差点上当的还有两次。

元旦回家，定了机票，在线办好了值

机。忽然收到短信，说我次日乘坐的航班因

为技术故障不能起飞，请尽快致电航空公

司，办理退改签，同时航空公司赔偿每位旅

客 300元。

收到信息我一乐，这下还赚了。本来提

前预订的就是三折的机票，这一改时间还能

获赔三百，基本就是免费乘坐。电话回过

去，熟悉的航空公司的 400 套路，一个男人

接电话，同期声是另一个男人接电话业务忙

碌的声音。

简单询问后，我决定改签航班，但是因

为没有确定行程，所以挂了电话。对方强调

说，下次电话请找工号 185的。

黄昏二次致电，希望确定航班。一找

185 的，接电话的就说自己是 185，我心想着

人家这工作态度，太给力了。通话后我确定

了另一个时间的航班，就在确定改签前，对

方说航空公司需要确定先收到赔偿的 300

元才可以改签，所以务必要求我带着银行卡

去 ATM 确认。我说，我经常在您这定，有资

料存储，直接汇款到我的支付卡记录就好。

但对方要求我必须有工商银行的卡，而且立

即到提款机确认。这逻辑于情于理都不通

呀，这会儿我恍然大悟，还是防不胜防呀。

“臭骗子，缺德⋯⋯⋯”我一口气把很长

很多的话骂了出去。那骗子在我骂累后竟

然问我：骂爽了吧？

挂了电话，我很担心自己订的机票，毕

竟对方知道我的电话和姓，于是赶紧给航空

公司打电话。人家客服认真地告诉我，航空

公司退钱不可能走 ATM 机。

看到这，你会笑，说我傻。说实话，我自

己还事后总结，为啥会是有惊无险：

飞机票这骗局，我自己总结是第一时间

被不能飞忽悠住，忙乱中应急第一而忘了评

判真假；但就是在对方用先给钱再改签的逻

辑把我给逼清醒了。

还有一个房子退税的，两次接电话报的

我买的房子的名字不一样，引起了我的警

觉。而吸引我的是对方告诉我我的房子购

买时税太高现在可以退税好几千。

总结这一年的这些好玩的骗局，你会发

现如今骗子们是越来越肆无忌惮。什么老

领导的电话，地税局买房退税款，飞机耽误

并赔款，还有那个老掉牙的还款打卡的把

戏，确实是防不胜防。而讲故事成了骗子们

实施欺骗的重要手段，还记得去年那个打了

电话让你猜猜他是谁，你自己给他提供身份

后，告诉你他要借钱的骗术，今年似乎销声

匿迹，转而冒出来老领导这样一个把戏。

虽然说我自觉是一个平时很机灵的人，

但自己经历的这几次骗局，真的有差点让骗

子得手的机会。老话说，道高一尺，魔高一

丈。虽说骗子们在实施骗局的时候总是百

密一疏，但如果遇见一个粗心的，贪小便宜、

吃忽悠的，没准就着了道了。朋友问我写这

个干吗？我说就是希望第一时间告诉不知

道的朋友，别傻傻如我虚惊一场，差点被骗。

岁末年初，骗子们越发疯狂，写稿时又接

了 4 个“老领导”的电话，都被我骂了回去。

事后总结，不管骗子手段如何，一听到是给你

送便宜的事，一定不要轻信；如果一个电话沟

通绕到要你的身份证、银行卡、密码的时候，

千万提醒自己多个心眼。大家现在生活节奏

快，脚步匆匆，真遇见这样那样的骗局，可能

不假思索就着了道。避免让自己受骗上当，

一句话总结：那就是别贪图小便宜，别轻信自

己的判断，多问一个为什么，没错。

骗子任性，你要清醒

别贪图小便宜，别轻信自己

的判断

□ 贺 超

□ 杨国栋

许 滔/绘

2015 年来啦，2014 年起步创业的那

些年轻人做成了什么事？儿子的一些同

学在大学毕业一年后聚在一起，邀请我

加入他们的闲聊。说起各自在社会上闯

荡的甜酸苦辣，这些社会新人的收获是：

人各有志、人各有命、大路小径、自食其

力。

和我当年毕业由国家统一分配完全

不同，这几个大学生在离开校门前，已经

大体规划好未来的人生道路。大部分人

选择找一个工作单位，先锻炼几年积累

经验；少部分人则是“单挑”，决定在自主

创业这条路上摸爬滚打。“创业的人，心

大多是不安分的。对于我，创业是唯一

能让心找到方向的路。但在这条路上，

最大的代价是孤独。”一个叫吉米的小伙

子深有感触地说。

吉米是在北京机关大院里长大的，

不愿像父母那样，在一个单位干一辈子，

于是决定从做微商起步，开了自己的淘

宝店，做健康养生食品的海外代购。一

个在许多人看来也许比较简单的生意，

吉米在初创时就遇到了大量事先没想到

的麻烦。“为了促成一件事或推动一件

事，必须从各个角度进行协调，作出让

步，吃亏在所难免。”吉米觉得这个时候

就倍加感到孤独。“我特别喜欢马云说的

一句话：当你感觉创业过程中最孤独无

助时，只能用自己的左手去温暖自己的

右手。”

吉米希望我能够从采访过的成功企

业家的经验中，给他一些激励和帮助。

尽管我对做生意一窍不通，但采访过成

功的中外企业家也有上百个，我浓缩出

一些经验教训供吉米参考，这些职场心

得也许对许多初入社会的年轻创业者也

有价值：

创业的风险是极大的，在前 10 年，

创业企业的存活率也就是 2%。不管是

起步还是已经踏上征程，都要独自去面

对很多责任。作为年轻创业者，最重要

的是忍得住孤独，哪怕是作出了错误的

决定，可以迅速修正和改正，但这个过程

是非常痛苦的。特别是面对困难时，无

论别人给出什么建议，甚至从财力上支

持，但 95%还是要自己干，没有人能帮你

扛起这副重担。许多事，只能一个人做；

许多关，只能一个人过；许多的路，也只

能一个人走。

没有人会随随便便成功，因为创业

是马拉松，创业要迎难而上，创业需要激

情，只有激情能激发创造力，可以把不可

能变为可能。迎难而上才可能创造更大

的价值，“沧海横流方显出英雄之本色”。

也许有些话是老生常谈，比如读万卷

书行万里路。但经历过这些，你会找到一

个更大的坐标系，明白自己在时间空间中

的位置，什么可为，什么不可为，于是想做

的事情越来越少，但对于正在和将来要做

的事情渐渐清晰。

海阔凭鱼跃，天高任鸟飞。还记得

那首流行很久的美国乡村歌曲《答案在

风中飘》吗？一个男人要经历多少旅程，

才能真正成为一个男人？白鸽要飞越多

远的距离，才能在沙滩上安睡？一些人

要生存多少年，才能获得自由之身？我

的朋友，答案在风中飘。2015 年来了，

年轻的创业朋友，准备再次出发吧。

享受孤独


